
拜配音之賜
一直對配音員的「專業」頗為欣賞

及敬佩！數年前筆者因工作關係有機
會接觸某部電視劇後期製作的配音職

務，由於該劇的主要演員來自包括內地、香港及日本，所
以需要配上普通話和粵語版本，因而與配音員有所交集。
極之欣賞配音員們只問過筆者劇集中角色人物的「人設」
資料，便能準確地配出演員們的對白語調，比演員的「演
技」更精湛，故此筆者稱這班配音員為「配音藝員」！
在內地一部爆火的電視劇《新白娘子傳奇》，演員趙

雅芝（飾白娘子）及葉童（飾許仙）的配音，為該劇增
添不少「力量」，是令角色人物頗受歡迎的因素之一，
乃不爭的事實。
有內地演藝人指部分的「流量明星」若不是「背靠」
配音藝員們的專業，於演技而言可以用「糟糕」兩字來
形容；多位演技派的老戲骨演藝人表示，亦明白現今世
代的娛樂圈，不少「流量型」的帥哥美女，並非靠出色
的演技來支撐。不是老戲骨故意在「找茬」，只是該批
以顏值取勝的演藝人，其演技真是「一言難盡」，如果
不是製作劇組以配音為後盾，相信沒有多少部電視劇真
正受觀眾歡迎或讚賞：「就因為很多演藝人都依賴着配
音的幫助，演戲時縱使是劇組想現場收音亦不能，事關
演藝人唸對白的聲音也『過不到咪』，其一是演藝人本
身的聲音難聽，其二是仗着會有後期製作的配音安排，
有人甚至連對白也『懶得記』，敷衍了事！離開了配
音，他（她）們難免會『原形畢露』！相對於以往演員
們需要熟記對白，以演技示人的演藝人專業，實在是大
相逕庭！難怪現世代的演藝人沒有幾個是被公認的『演
技派』！」
知道內地娛樂圈已經有演藝人倡議，包括流量頂尖的
帥哥美女們演出電視劇或網劇，都要以「原汁原味」的
聲線在台詞對白裏呈現出來，劇組亦應盡量不要被「流
量」牽着鼻子走，這是「理所當然」的，讓有份演出的
演藝人重回專業操守方面，不可再過分縱容某些「流量
演員」，皆因「歪風不可長」，讓演藝人拿出真本領重
新踏上軌道，娛圈才能真的「有救」了！

家庭共樂
孩子剛升中
一，雖然與同
學分道揚鑣各

奔前程，但難得同學之間感情深
厚，於是為保友誼永固，也乘興
與一眾家庭上長隆玩樂。
雖說是以孩子為本，但一眾家
長經過數次磨合，益發清晰同遊
定位——其實不同家長的三觀
（世界觀、人生觀及價值觀）接
近，可說是更重要的左右因素。
大家共同經歷「大抽獎」的折
磨，體驗有苦有樂的結果，彼此
盡量扶持，為失意的孩子獻計謀
策，好好歹歹已成沙場上共患難
的戰友。
所以當一行20人，浩浩蕩蕩港
車北上直抵橫琴灣酒店，我心存
無限感恩。當孩子在水世界樂而
忘返，有家長早已在淘寶預訂了
大量水槍助興；當孩子想盡量爭
取相聚時間，有家長犧牲小我成
為一眾「嘩鬼」專車的御用司
機；為了令孩子有更好的馬戲觀
賞體驗，媽媽團在服務台奮戰良

久，搶得首行握手位座席，最後
更有同伴獲邀上台助演盡興。更
不要說其實只有兩台北上戰車，
要勞煩家長調動自己內地公司的
資源，出遊才得以成事。
我無德無能，幸好太太攝影有
一手，可充當隨團攝影師裨補闕
漏。只是由衷而言，36度驕陽下
在海洋王國跑來跑去，即使有快
證在手，也屬挑戰人類底線的舉
措。我戲言如果不是有大家一起
同上同落，只有自己一家肯定捱
不了半天便要出園回府。
常說成為父母是終生學習的事
業，那當然是金石良言，感激孩
子為自己人生帶來鍛煉的機會。
更為甚者，孩子的每一個成長階
段，同時為父母帶來不同的人生
遇合，豐富不同體驗。旅程結
束，最銘心是家長的留言，大家
都希望可以為孩子保持這份友
誼——上中學、升大學、成家立
室乃至產子為人父母。哈哈！我
同樣希望可看到各位家長和樂舒
泰地老去，友誼永固！

這十幾天大
部分人都關心
着奧運，坐在

電視機前，拿着遙控器心情緊張
地盯着熒幕，挑選喜愛的賽事
看，亦有挑選心儀的運動項目、
運動員看，更有的會挑選出色的
主持，由他們為觀眾作旁白、作
解說。香港幾乎所有免費頻道，
或電子平台都有直播、選播或花
絮片段，香港的觀眾好有福、好
幸運，給選擇的有很多很多，簡
直是目不暇給，又非常豐富！非
常感謝為所有觀眾做奧運節目的
台前幕後！
今年做奧運節目的都非常積
極，圍繞着奧運發掘的故事更加
數不勝數。特別是
那些表現突出的運
動員都成為了被採
訪的對象，記者們
都把他們的故事翻
遍，十足以前我做
娛樂新聞那樣挖掘
他們的背後，而且
還要找他們的小半
生，幾乎由祖輩開
始搜刮，例如︰老
師、同學、玩伴、
寵物，以及各樣生
活中的瑣碎事都成

了寶貴的內容！
看各個電子傳媒拚搏，我也跟
着他們轉，其中鳳凰衛視、HOY
TV、港台、TVB、ViuTV我是輪
流看，家中人不多，所以沒有出現
爭看奧運節目的情況，不過長者
還是有話語權，他特別喜歡HOY
TV，我則愛鳳凰衛視較多！而
其他兄弟姐妹好友則在群裏爭相
報道各頻道的項目，真是難得的
17天賽事、難得的好機會！
巴黎奧運完結了，好多人仍然
依依不捨，在翻看很多運動員自
拍的短視頻，看到他們私生活的
片段，內容同樣豐富多彩！人生
舞台上展現自己的生活、展示自
己的心緒，都是正面而健康快樂

的，他們在運動場上的
表現，給年輕人給未來
予以鼓勵、予以支持！
但是很奇怪，當大家

對奧運愛得那麼熱烈的
時候，我忽然想起一件
事，便是TVB多年前
把體育組重新安排，只
留下幾個人，將他們撥
入新聞部一併處理，這
是一種什麼樣的編排，
精兵簡政？如今奧運期
間臨時組班把任務完
成！

副刊采風
20242024年年88月月1414日日（（星期三星期三））

2024年8月14日（星期三）

2024年8月14日（星期三）

B6 ◆責任編輯：葉衛青

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出

本周一凌晨，巴黎
奧運會舉行閉幕式。
讓大家印象最深的看

點之一，就是一位全身金色連體服裝
的「外星人」航海家，來到地球尋找
奧運遺蹟。航海家的精神，就是探索
未知的勇敢精神，與奧運的精神合而
為一，而人類文明的不斷推進，也正
需要一位又一位的航海家，一位又一
位的領航者帶領大家闖過黑暗的暗
礁、駛向光明的彼岸。
本屆奧運會，中國國家隊再創更好成

績，但我相信每塊金牌、每塊獎牌，甚
至每一次挑戰自我的極限衝擊，都不是
一下子獲得的，所有的東西都需要一步
一步，去培養、去建設、去創造，從小
樹立拚搏努力、為國爭光的思想。我們
從事音樂藝術的，也是一樣的，每一
次的進步，每一次的提升，都是從小
孩子抓起，不斷地練習，香港文化藝
術的發展也需要培養自己的航海家、
培養自己的領航者。
因此我一直很重視孩子的音樂教育，

重視在社區的音樂扎根。本周日，我們
剛剛在香港科大逸夫演藝中心完成了一
場西貢區的社區音樂會，令我很感動的
就是在音樂會後有一個分享會，觀眾們
反饋在家門口能夠看到高水準的社區音
樂會，感覺很高興。有的觀眾說，以前
總是覺得音樂要很大樂團才行，現在我
們的香港弦樂團能夠演奏出這麼純正、
這麼有特色的音樂，她是第一次聽到，
所以她很感動。而且我們這場社區音樂
會，不僅有香港弦樂團的藝術家，還有
亞洲青年弦樂團的青年和孩子們。從這

場音樂會，讓他們感受到，不僅有專業
樂手，更有孩子們的傳承。我們這次既
演奏了香港流行的串燒曲，也有我們內
地的民謠、也有西方的作品，觀眾第一
是感受音樂的能量，第二就是感受到弦
樂傳承的純真感覺，有貼地的感受。能
夠得到觀眾的支持和喜歡，我特別高
興，觀眾很多都是家長帶孩子，還有一
些當地社區觀眾，我也希望能夠堅持為
社區帶來更優美的音樂。
我們這次演出，最小的孩子們只有
10歲，特別是亞洲青年弦樂團經過兩
個禮拜在上海和北京的巡演，他們的
水平愈來愈好。樂團的指揮也是我的
學生，11 歲就進入姚珏天才音樂學
校，開始學習小提琴，然後到歐洲學
習音樂，然後回來和我一起，致力將
音樂傳承給下一代，我在他的身上看
到了培養領航者的意義，這就是我們
文化藝術的航海家精神。
當然有了領航者，也要有不倒翁的
精神，因為生活中永遠存在挑戰，就
像奧運落幕，很多運動員也將面臨新
的人生，即使是金牌運動員也會面對
退役，重新選擇新的人生階段。比如
我們看到香港奧運冠軍江旻憓就宣布
退役，到馬會展開新的工作。這就需
要把運動的精神、奧運的精神帶到其
他方面，要記住面對困難和挫折，要勇
敢，不怕跌倒，信念不倒，人生廣闊。
就像楊千嬅的一首歌《勇》唱的，「跌
下來再上去，就像是不倒翁，明明已是
撲空，再盡全力補中。」勇敢的精神更
重要的是「不倒」的感染，更是人生處
處皆奮進的領航胸懷。

領航者和不倒翁
我在香港新
聞工作聯會主
辦的「金庸與

中國文化走向世界」研討會上，
曾透露金庸先生生前曾向筆者
講述在香港建立金庸主題公園
的心事。
有一次在北角嘉華國際中心的
金庸辦公室與金庸談話，他指
出曾有商界朋友向他表示擬在
大嶼山建立金庸主題公園，但
要政府撥地。可惜當年特區政
府官員沒有採納，反而建立了迪
士尼公園。
一個是Made in Hong Kong的
金庸主題公園，一個是借來的外
國東西，孰重孰輕，真是見仁見
智了。結果香港除了一個迷你的
金庸館，金庸的景點闕如。
金庸作為中國現代武俠小說的
巨匠，以其獨特的創作風格和豐
富的想像力征服了無數讀者的
心。他創造了一個個傳世經典的
人物形象，塑造了一個個令人難
以忘懷的故事情節。
他的作品融合了時代歷史、傳
統文化和浪漫主義的元素，以精
湛的筆觸和細膩的情感展現了中
國俠客的精神。
金庸的寫作特色之一是他對人
物成功地塑造。他筆下的角色個
個鮮活蹦跳、有血有肉，有着豐
富的內心世界和獨特的個性。無
論是俠客如郭靖、楊過、蕭鋒，
還是複雜多變如黃藥師、成吉思

汗，或在非正非邪之間擺動，作
為反英雄人物出現的韋小寶，他
們都具有鮮明的個性特點和生動
的形象，使讀者們恍如置身於他
們的世界，如癡如醉。
此外，金庸先生的作品往往把
俠義、愛情和友情融入到故事情
節之中，介於正邪之間，建構浪
漫而理想化的情感世界。
他通過對愛情的描寫，展現了
人性的美好和追求真愛的渴望。
他通過對友情的描繪，傳遞了互
動、信任和忠誠的價值觀。這些
情感元素不僅使作品充滿了感染
力，也讓讀者們在閱讀中感受到
了深深的共鳴。
金庸的作品不僅是一種文學創
作，更對社會有正面貢獻和影
響。他的作品弘揚了俠義精神，
讓人們對於真善美的追求充滿了
信心和勇氣。他的作品中反映出
的社會問題和人性困境也引起了
廣泛的關注和思考，促使人們對
社會現實進行思索和反思。
與此同時，金庸的作品也體現
了超越功利是非判斷的價值觀。
他的主角們常常面對着權力的壓
迫和不義的行徑，但他們始終堅
守自己的信念，勇敢地抵抗邪惡
勢力。
這種對於自由和正義的追
求，不僅是金庸作品的主題，
更體現了中華民族對自由和平
等的渴望。

（《紀念金庸》之二）

俠客精神

江旻憓拿到奧運冠軍之
後，即刻宣布退役，並無縫
銜接入職馬會，開始了她新

的事業夢想。她對於劍擊無懼傷痛的拚搏，讓
人動容，激流勇退時，她真摯的微笑，又讓人
釋然。馬龍也是。這個中國乃至世界乒乓球領
域的第一人，在幫助國家隊實現了奧運五連冠
之後，淡然地對採訪他的記者說，這是他在奧
運舞台上的最後一舞。四度征戰奧運，斬獲6
塊金牌，集齊了奧運會、世錦賽、世界盃、亞
運會、亞錦賽、亞洲盃、巡迴賽總決賽、全運
會及全錦賽單打冠軍於一身，是當之無愧的
「國乒一哥」。如此傲人的戰績，退役之後，
無論去向如何，想必都不會讓喜歡他的人感到
失望。
賽場上天神下凡一樣叱咤風雲，賽場外，運
動員也需要面對普通人要面對的一切。羽毛球
名將傅海峰出征北京奧運前夕，我和同事去了
他廣州的家。他母親最關心的並不是他能否奪
冠，而是他什麼時候才能有孩子。已經拿下一
枚奧運柔道金牌的冼東妹，放下還在哺乳期的
孩子，全力以赴備戰北京奧運。我和同事去了
她位於廣東四會的家，在一堵簡陋的紅磚牆

前，憶及女兒身上的傷痛，她的媽媽淚眼婆娑
地感嘆，「原來做運動員比在鄉下耕田還要辛
苦！」
因了這份淵源，最近翻查了他們退役之後的
生活。十多年過去了，隱入生活深處的傅海
峰，現在是一位全職父親，專心湊仔。手握兩
屆奧運金牌的冼東妹，自卸任中國柔道協會主
席後，已升任廣東省二沙體育訓練中心黨委書
記，主管一方訓練基地。命運的波瀾不驚，在
個人奮鬥過的基座上，各有延續。
更多沒有金牌護持的運動員，則重歸於茫茫
人海。獎牌是小概率事件，奪得金牌的概率更
是小之又小。命運就是這樣，暗中標註的價
格，總讓人猝不及防。既然選擇在身體最好的
時候進入競技體育的賽道，冠軍夢醒後，即便
是兩手空空，坦然回到柴米油鹽的生活之中，
也是該有的心境。
有個朋友的妹妹是游泳運動員，一直在省
隊，最好的成績是全運會銀牌。退役後，默默
用功準備了一年，拿到了香港一所大學的碩士
錄取通知書。畢業後，選擇留在香港，和德國
籍男友修成正果，如今已育有一雙可愛的兒
女。談及少年時泳池裏的運動員生涯，她也只

是輕描淡寫地說，從離開泳池退役那一刻起，
好似都已是前世的事情。
退役始終是一個偏沉重的話題。一條熟悉的
跑道跑了無數次，忽然要徹底離開，內心的五
味雜陳，往往需要一段很長很長的調試期。尤
其是那些頗有觀眾緣的運動員告別體壇時，媒
體標題上的哀嘆，會讓人忍不住淚盈於睫上。
拋開獎項帶來的集體榮譽感，對於普通人而
言，某個運動員在賽場上奮力拚搏的瞬間，所
煥發出的生命力光芒，可能恰巧就治癒了正處
於人生低潮期的自己。我常常覺得，運動的魅
力和體育的精神就在於此：人和人之間在精神
世界裏的遙遙相通，在情緒上驚鴻一瞥的相互
扶持，不亞於一部名著。
巴黎奧運落下帷幕，運動員也開始進入了告
別體壇的密集期。4年一屆的奧運，如同一次
大考，考中的人如願以償，要考慮功成身退。
落敗的人，鎩羽而歸，要考慮是否就此別過。
更多的運動員，在艷羨和迷茫中，反覆糾結是
否要從頭來過。選擇的路口無處不在，如果有
上帝視角，你會發現，每一次看似鄭重其事的
選擇，不過都只是去驗證已注定的一段軌跡而
已。

退役之後

這處小區，在鎮駐地邊緣，靠近村落，
挺招風。
4棟樓正東正西一字排開。樓層不高，
一層是車庫，4層上帶閣樓。小區北鄰一
排3層沿街商舖，再北即是327國道。
南面50米之外五六米高的坡嶺上，是一
眾宅院。四周無遮擋，風暢，採光和視野
皆佳。這處小區北面有一寬一窄兩排花
壇。寬些的裏面栽了一行國槐樹。樹下的
花壇中，還栽了些常綠植物。那植物高約
1米，耐寒耐旱，像冬青那樣一年四季常
綠。不過，花壇不到2米寬，雖長卻瘦。
秋冬國槐落葉後，單憑那些低矮植物，綠
得並不醒目。
深秋至早春，小區的主色是淺藍和褐
黃。淺藍的是水泥地面，褐黃的是裸露
的泥土。尤其小區樓南側，五六米寬的
水泥路面再往南，那塊長度與4棟樓相仿
的長方形地塊，本來是要建起一排車庫
的。鎮駐地的小區入住率低，拖着拖
着，車庫遲遲未建。較早住進小區的住
戶見那片地閒着可惜，有人帶着鐝頭鐵
鍁，把裸露的地塊整理成農田。花椒
樹、金銀花、杏樹、柿樹，先栽上幾棵
佔個地方。有了第一個吃螃蟹的人，就
有第二個第三個效仿的。小區樓南側的
那片地，全部被人開墾出來。
我搬進這個小區時，那些地已被各種修
整過。雖沒見到栽種的人，被誰當成自家

田地管理起來的痕跡，非常明顯。比如，
碎石子被耙到地邊角；比如，貧瘠處被堆
上一堆別處運來的泥土。我從小便在農村
長大，對田地有種割捨不掉的情愫。假如
那些地塊，有誰家不願意栽種了，我一準
會去撿漏。
秋天的風，越吹地面越禿越枯；冬天的

風，幾次瘋狂怒吼之後，周邊的絕大多數
地面都現出其本色，溜光平坦乾淨，只剩
下捲不走的土石。直到次年早春，氣溫回
升，暖風開始喚醒泥土，凍硬了數月的地
面，才慢慢鬆軟開竅，漸漸萌出生機。
那片被人家截成數段的土地，有了管理

者的身影。不時鬆土，翻地，栽種莊稼。
從東往西，留意觀察過幾次。葱、韭菜、
菠菜、玉米、黃豆、豆角、芸豆、土豆、
番茄、辣椒、黃瓜、大蒜、地瓜及月季
花、太陽花、紫薇花，各有各的時令，各
有各的地盤。小區的北面，花壇裏的國槐
也不再繼續赤裸，枝丫上試探着冒芽長
葉。那些四季常青的植物消沉一冬後，抖
落葉片上風雪堆積起的塵土，突然來了精
氣神兒，色澤一點點鮮亮。
酷暑在夏風的催促下，被實實在在吹了

過來。有了強日照和高溫天，小區的顏色
就像是在釀之酒，不動筆不動墨，沒描沒
繪沒畫，靜悄悄從淺綠氤氳成翠綠、深
綠。那些綠，由影影綽綽星星點點的稀疏
和紙薄，不經意間厚了數倍。那些黃豆苗

和土豆秧，一直站着，彷彿才經歷了短短
幾次夏風按摩，就變成厚厚的有稜有角的
綠塊。比棉被蓬鬆，半米餘高。
盛夏的風，並不都是悶熱乾燥的，時而

像火，時而若水，時而灼烤，時而猛吹。
走在小區樓下，早晚時，陰雨時，吹到身
上，偶感絲絲清涼。蛙鳴，蟬聲，蟲唱，
聲勢算不得多浩大，毫無徵兆地響上一會
兒，夏的色調，瞬息濃了！
小區的花壇和土地上，莊稼是主角，鮮

花也還在。幾種色澤不同、大小不同、形
狀不同的月季花，色彩斑斕着，開得正
嗨。玉米秧靜靜站在那裏，比人還高，成
排成行一大片。一根根露出了鬍鬚的玉米
棒子，被其斜抱懷中，看上去很是飽滿。
黃瓜滿架、豆角滿架、芸豆滿架，在夏風
的一再吹拂下，小區周邊，但凡有土的地
方，一片生機盎然、處處綠意洶湧。
夏天的風吹到小區，小區熱鬧了也豐富
了。陽光下的熱浪滾滾，早晚時的陣陣清
爽，陰雨天的濕潤微涼，把各種綠一股腦
膨脹。花骨朵兒膨脹，花開；番茄秧膨
脹，果熟；韭菜苗膨脹，味美。夏風，沒
有節制，吹綠了小區，也吹熟了莊稼。
小區的土地上，風把莊稼和花草吹到了

一起，把多姿多彩、有滋有味、波瀾不驚
的夏日生活吹得一目了然。莊稼和花叢，
在夏風的吹拂中，還飄出了幾聲鳥鳴，妙
趣橫生！
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◆支持你們！4年後
再見！加油！
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